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EDITORIAL

Diez años más de vida útil es lo que se proyec-
ta para el puente Juan Pablo II, tras el anun-
cio de reparación del viaducto más largo de 
Chile y que implicará una inversión de más de 

6 mil millones de pesos, por parte del Ministerio de 
Obras Públicas. No cabe duda alguna que la renovación 
es necesaria, debido a los baches y grietas que presenta 
la estructura, la cual no permite el paso de camiones por 
sobre las 10 toneladas de carga en ningún horario y, pese 
a eso, son cientos de camiones que por año circulan igual 
por el viaducto. 

“Las conservaciones que se realizarán corresponden 
básicamente a temas relacionados con mantención de 
pavimento, que hoy presentan mayor deterioro, con 
una mantención de las placas de los circuitos peatona-
les que hay en el puente. Solucionar el deterioro del 
tiempo, está pronto a cumplir 50 años, pero también el 
generado por la intervención de personas que han tra-
tado de hacer robo de cable en el sector de veredas pea-
tonales del puente. Eso hay que reemplazarlo porque es 
un peligro para los peatones. También las barandas del 
puente, por su antigua data (…) Todo para tener una pro-
longación de la vida útil del puente Juan Pablo Segun-
do, el más largo de Chile”, dijo a Diario Concepción el se-
remi del MOP, Hugo Cautivo. 

Cautivo recalcó que una consultoría de ingeniería, con-
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Ya estamos en enero de 2025 y el 
proyecto de reforma previsional aún 
permanece en discusión. Es muy im-
portante dejar cerrado este flanco y 
realizar una reforma que beneficie a 
la mayoría de los chilenos. Se hace 
necesario avanzar, aunque sea lenta-
mente, e ir incorporando nuevas mo-
dificaciones en el transcurso de los 
años. Esta no será la única reforma al 
sistema que deberemos efectuar. 

Por de pronto, el subir la cotiza-
ción es una materia en que hay 
acuerdo y debe implementarse lo an-
tes posible, ya que cada año de espera 
adicional tiene un gran costo para los 
futuros jubilados. Si ésta va a un siste-
ma individual o colectivo, es una dis-
cusión que puede quedar para una 
próxima oportunidad para cuando 
exista mayor consenso, por ahora se 
puede seguir en el sistema de capita-
lización individual. Lo mismo ocurre 
con la reforma a la industria o con el 
aumento a la edad de jubilación, la 
mayor equidad entre hombres y mu-
jeres, la existencia de mecanismos de 
compensación intra generacional, o 
con la existencia de seguros de longe-
vidad. Todos son temas muy relevan-

tes, que no son neutros y deberían 
evaluarse en su mérito, pues tienen 
costos y beneficios y por ello deben 
pensarse cuidadosamente e imple-
mentarse adecuadamente. 

Por ahora debemos avanzar en lo 
que hay consenso y eso es en aumen-
tar la cotización. Esperemos que el 
congreso esta vez esté a la altura. Las 
posiciones maximalistas no son lo 
que espera la población, ni tampoco 
negarse a una reforma. La ciudada-
nía espera acuerdos fructíferos y be-
neficiosos para la mayoría. 

 
Andrés Ulloa Oliva-USS 
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Los recientes resultados de la 
PAES han generado un debate sobre 
la calidad de la educación en nuestro 
país. La noticia de que el puntaje pro-
medio en Matemáticas ha aumenta-
do mientras que en Competencia 
Lectora ha mostrado una caída es, 
sin duda, un motivo para la reflexión. 
Esta dualidad en los resultados pone 
de manifiesto los desafíos y oportuni-
dades que enfrentamos. 

Por un lado, es alentador ver que 
los estudiantes están mejorando en 

un área tan vital como las Matemáti-
cas, una disciplina esencial en un 
mundo cada vez más orientado hacia 
la ciencia y la tecnología. Esta mejora 
podría atribuirse a nuevos enfoques 
pedagógicos, el uso de tecnologías en 
el aula o el creciente interés por las 
carreras STEM. Sin embargo, surge la 
pregunta ¿estamos preparando a los 
estudiantes solo para resolver ecua-
ciones, o también estamos promo-
viendo un pensamiento crítico que 
trascienda las cifras? 

Por otro lado, la disminución en el 
puntaje de Competencia Lectora nos 
invita a preocuparnos, ya que consti-
tuye no sólo una habilidad básica, 
sino el cimiento sobre el que se cons-
truye todo el aprendizaje. En un 
mundo donde tenemos exceso de in-
formación y muchas veces desinfor-
mación, la capacidad de leer, com-
prender y analizar críticamente se 
vuelve crucial. La caída en esta área 
podría reflejar una falta de interés en 
la lectura o debilidades en las estrate-
gias de enseñanza. 

¿Estamos realmente fomentando 
en nuestros estudiantes el amor por 
la lectura y la comprensión profunda 
de los textos? 
 
Nathaly Vera Gajardo 
Universidad Autónoma de Chile
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las condiciones de seguridad adecuadas. “Vamos a ins-
talar un pórtico con cámaras que permitan monitorear 
el flujo vehicular del puente, que tenga las capacidades 
técnicas de lectura de patentes (…) que sirva de insumo 
para detectar las vulneraciones de las normas de trán-
sito que puedan ocurrir, que sean permitidas a los juz-
gados de policía local respectivos. Para que haya un 
control mucho más estricto de los flujos que, si bien, hoy 
están con restricción (70 kilómetros por hora) vemos día 
a día que igual hay personas que, pese a que tienen co-
nocimiento de esto, lo siguen vulnerando”, agregó el se-
remi del MOP. 

Dos puntos clave, mejoramiento de la calzada y ma-
yor fiscalización de su uso. Respecto de lo primero, 
siempre será positivo renovar una infraestructura con la 
consecuente mayor seguridad que va a ofrecer. Sobre lo 
segundo, establecer medidas para hacer cumplir la nor-
mativa también es sinónimo de tranquilidad para quie-
nes transitan por el emblemático Juan Pablo Segundo. 

Dos puntos clave, mejoramiento 

de la calzada y mayor 

fiscalización de su uso. 

¡
tratada el año pasado, determinó que el puente tiene una vida 
útil de 10 años, y que lo que hace la conservación, que está en 
proceso de licitación, es asegurar que el viaducto cuente con Fecha:
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